

CIUDADANÍA: INDIVIDUO Y COMUNIDAD.
UNA APROXIMACIÓN DESDE LA ÉTICA PÚBLICA¹

Javier Muguerza

Universidad Nacional de Educación a Distancia

El «reto pendiente» que me ha sido parcialmente asignado en esta mioponencia es el de disertar acerca del tema *Ciudadanía: individuo y comunidad*. Intentaré acercarme a nuestro tema con toda la honestidad de la que sea capaz, comenzando por ubicarlo en el dominio de la «ética pública», esto es, en aquel apartado de la *filosofía moral* —en cuanto diferente de la «filosofía política», y no digamos de la politología o «ciencia política»— llamado a hacerse cargo del cuestionamiento de la moralidad en el espacio público.

Como indica su denominación, la *ética pública* viene a contraponerse a lo que se suele denominar la «ética privada», pero de ahí no se sigue que la hayamos de contraponer a la «ética individual» o personal. La razón de ello es que, en definitiva, no hay otros sujetos morales que los *individuos*, de suerte que la ética pública —como

1. Para ayudar a contextualizar este capítulo en conexión con otros trabajos míos, me permito mencionar los que siguen a continuación: «Entre el liberalismo y el libertarismo», en *Desde la perplejidad*, México-Madrid-Buenos Aires, 1996, pp. 153-208; «Polis without politeia?», en W. Krawietz y G. H. Von Wright (eds.), *Oeffentliche oder private Moral?*, Berlin, 1996, pp. 251-31; «Los peldaños del cosmopolitismo», en R. R. Aramayo, J. Muguerza y C. Roldán (eds.), *La paz y el ideal cosmopolita de la Ilustración*, Madrid, 1997, pp. 347-74; «El puesto del hombre en la cosmópolis: Laguna, número extraordinario (1998), pp. 11-34; *Ética, disenso y derechos humanos (En conversación con E. Garzón Valdés)*, Madrid, 1999; «Derechos humanos y ética pública», en E. Díaz, J. Muguerza y otros, *Ética pública y Estado de Derecho*, Madrid, 2000, pp. 68-98, 133-49; «El individuo ante la ética pública»: *Endoxa*, número extraordinario (2000), en prensa; «Cosmopolitismo y derechos humanos», en J. A. Ortega y P. M. Echenique (eds.), *El legado del siglo xx: materia, vida y sociedad*, en prensa; «El derecho de intervención en pro de los derechos humanos... y en su contra», en V. Zapatero y M. Marín (eds.), *Hacia una nueva moral internacional*, en prensa.